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PROCES-VERBAL DE L'ASSEMBLEE DES DELEGUES

Date 27.11.2024

Lieu SSEB, Fabrikstrasse 37, 3286 Montilier
Debut 19h35 Fin 20h20

Delegues presents

Comite

Visiteurs

Excuses

Absents

Presidence
Proces-verbal

Presse

Selon la liste de presence 12 delegues
Total des voix 51 voix
Majorite simple 26 voix
Colopi Carlo, Morat (sous-region 4)
Erhart Ralph, Mont-Vully (sous-region 1)
Hug Markus, Montilier (sous-region 3)
Jendly Fabian, Ried pres Chietres (sous-region 7)
Köhler Daniel, Münchenwiler (sous-region 6)
Mauron Thierry, Courgevaux (sous-region 5)
Bönzli Jörg, Chietres, commission financiere (et delegue)
Hofstetter Schütz Carola, Morat, commission financiere
Jaberg Peter, President de la commission de construction
Kaltenrieder Marc, administration financiere de la commune de Chietres
Employes de la STEP Region de Chietres
Employes de la STEP Region de Morat
Kopp Peter, Meyriez (delegue)
Richard Hans, Münchenwiler (delegue)
Wieland Christoph, Prefet du district du Lac
Stooss Daniel, Ferenbalm (delegue)
Tschachtli Adrian, Chietres (comite, sous-region 2)
Schneider Schütte! Ursula, Morat, presidente
Sommer Silvia, Morat, secretaire
Haenni Urs, Murtenbieter, Anzeiger Kerzers, FN

Ursula Schneider Schüttel, presidente, souhaite la bienvenue aux participants de la deuxieme
assemblee ordinaire des delegues 2024. Elle salue en particulier les membres de la commission
financiere (CoFin), Marc Kaltenrieder (responsable de la comptabilite, administration financiere de
la commune de Chietres) et Urs Haenni (representant des medias). Les communes de Meyriez et
Münchenwiler ont excuse l'absence de leurs delegues. Laurent Ostinelli participe ä l'assemblee en
tant que delegue de la commune de Courgevaux (en remplacement d'Eddy Werndli).

Les delegues ont bien re?u l'invitation et l'ordre du jour.
Les credits supplementaires destines aux honoraires du planificateur general, au rencherissement,
ä l'equipement electrique de secours et ä l'installation photovoltaTque n'ont pas fait l'objet d'un point
ä l'ordre du jour de l'assemblee d'aujourd'hui, conformement ä l'annonce qui a ete faite ä ce sujet.
Des retards ont ete pris dans l'elaboration des messages. La CoFin a egalement examine les
documents. Certaines questions soulevees ä cette occasion ont conduit la CoFin ä recommander de
reparier l'approbation ä l'ordre du jour d'une assemblee ulterieure, car le temps aurait manque pour
une banne preparation. C'est pourquoi le comite a decide de demander les approbations lors d'une
assemblee des delegues extraordinaire au premier trimestre de 2025.
La prochaine etape consistera, pour le comite, ä finaliser les messages et ä les transmettre ä la
CoFin pour une nouvelle prise de position.

Aucune objection n'est formulee concernant l'ordre dujour. La liste des objets ä l'ordre du jour a ete
publiee dans la Feuille officielle du canton de Fribourg et dans l'organe de publication officiel du
canton de Berne.
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La presidente ouvre officiellement l'assemblee des delegues. Christa Schwab, Fräschels, et Andreas
Lobsiger, Montilier, sont proposes comme scrutateurs de l'assemblee. Les delegues sont d'accord
avec cette designation.

TRACTANDA

1) Proces-verbal de l'assemblee des deleaues du 30 mai 2024 - ApDrobation
Le proces-verbal est accepte ä l'unanimite.

2) Information de la commission de construction
Afin que les delegues disposent de toutes les informations sur la Situation actuelle lorsque le budget
2025 sera traite, le present point a ete avance par rapport ä l'ordre du jour habituel.

La parole est donnee ä Peter Jaberg, president de la commission des constructions, qui informe, ä
l'aide d'un diaporama, sur l'etat d'avancement du chantier.

La commission des constructions a fourni un travail considerable durant l'annee en cours. Des
seances mensuelles ont ete organisees. La collaboration s'est averee efficace, soigneuse et
consciencieuse. Peter Jaberg remercie les membres de la commission des constructions pour leur
fort engagement.

Activites de la commission des constructions :
• examen des demandes de modification du projet;
• examen du concept de materiaux et de couleurs, proposition au comite ;
• examen et validation des appels d'offres ;
• examen des offres et adjudication ou proposition au comite ;
• contröle periodique du respect des conditions ;
• contröle du respect des echeances;
• surveillance de l'assurance qualite ;
• surveillance des coüts ;
• examen et approbation des avenants ou proposition au comite ;
• analyse periodique des risques et mesures ä prendre, le cas echeant.

Sous-proiet STEP Seeland Süd
• Phase de construction 1 :juin 2023 - decembre 2027 (elevateur d'entree, dessableur, decantation

primaire, biofiltre). La ceremonie d'inauguration de l'elevateur d'entree a
eu lieu recemment.

• Phase de construction 2 :septembre 2025 - janvier 2028 (traitement des boues, bätiment EMV
avec ozonation et filtre ä säble)

• Phase de construction 3 :mai 2027 - mars 2028 (assainissement, environnement, construction de
la tour de digestion secondaire 3 et assainissement des tours de
digestion secondaire 1 et 2)

Sous-proiet STEP Reaion de Chietres
• Phase de construction 1 : mars 2024 - aoüt 2025 (Station de pompage, bassin de retention 1)
• Phase de construction 2 : novembre 2025 - septembre 2026 (demantelement STEP, bassin de

retention 2)
• Raccordement de Chietres ä la STEP Seeland Süd prevu pour mars 2026

Sous-proiet conduite de transoort Chietres - Montilier
• procedure de demande d'autorisation de construire :

Le permis de construire a ete delivre le Sjuin 2024. Entre-temps, les TPF ont decide de renoncer
ä un passage souterrain au passage ä niveau de Montilier, ce qui entrame une modification du
trace de la conduite pour le projet de construction de la STEP. La mise ä l'enquete publique pour
la modification du projet aura lieu le 29 novembre 2024, le permis de construire etant attendu pour
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mai 2025 (chemin critique). Si l'autorisation n'est pas obtenue d'ici la, il pourrait en resulter un
retard pour le raccordement de Chietres ä Montilier.

• Tron?on de conduite forcee : aout 2024 - novembre 2025
• Tron?on de conduite ä ecoulement libre : juillet 2024 - janvier 2026

Contröle des couts dans le cadre de la comptabilite de construction
Les couts sont contröles en permanence. L'objectif est de reduire autant que possible les depenses
et de realiser des economies sur les postes qui le permettent.

ÄRA
SEELAND-SÜD

Coüts Situation en aoüt 2024

1. prtvision des coflts finaux en millions
2. solde acluel de palement
3. part du renchiSrissement en millions
4. part de la räserve en millions
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Qualite
Les aspects suivants font l'objet d'une attention particuliere lors du contröle de la qualite :
• plan de contröle en tant qu'instrument;
• contröle de la resistance ä la compression du beton, post-traitement du beton ;
• recouvrement du ferraillage (armature) ;
• etancheite des joints (contrölee par une entreprise externe);
• etancheite des surfaces en beton ;
• tassements (un reseau de mesure des bätiments se trouvant dans le perimetre a ete mis en place

ä cet effet);
• fissures, eclatements ;
• la securite au travail est contrölee par des specialistes externes, ä savoir que, jusqu'ä present,

aucun incident ne s'est produit et les mesures necessaires sont prises pour qu'il en soit toujours
ainsi.

Modele 3D (via application BIM)
A la demande des associations de STEP, le planificateur general a introduit un modele 3D (BIM). La
modelisation numerique au moyen d'une application BIM permet de creer un modele virtuel des
installations de la STEP. Cela constitue un soutien important pour la planification et l'execution du
projet de construction.

Des imprimes permettant de visualiser la fa^ade du bätiment, les chantiers ä Montilier et la
construction des conduites sont presentes. La construction des conduites requiert une grande
precision en raison de la faible pente ; des pieux doivent etre poses en raison de la nature du sol. Il
est egalement necessaire de tenir campte en permanence des exigences environnementales en
matiere de protection des sols. Le chantier de la STEP est tres complexe et la coordination avec le
maTtre d'oeuvre est excellente.
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^^
Ursula Schneider Schüttel remercie Peter Jaberg pour sa presentation ainsi que l'ensemble de la
commission des constructions pour le travail accompli.

Suite ä une demande de Harald Wild, de la commune de Gurbrü, on explique qu'il existe certes un
permis de construire pour la conduite de transport, mais qu'en raison de la modification du passage
ä niveau par les TPF, une modification du projet doit etre soumise au permis de construire. Cette
modification doit maintenant etre approuvee par les autorites cantonales.

3) Budget 2025
Les delegues ont re?u le budget 2025, les comptes de fonctionnement et les comptes d'investis-
sement (version du 28.08.2024), le commentaire correspondant ainsi que le rapport de la commis-
sion financiere (date du 30.09.2024) avec l'invitation ä l'assemblee des delegues du 07.11.2024.

3.1. Comptes de fonctionnement
Ursula Schneider Schütte] presente le budget 2025 en se referant, pour chaque point, au
commentaire ecrit. Elle releve notamment les points suivants :
• Les chiffres des comptes du budget 2025 sont principalement bases sur le budget 2024 ainsi que

sur les valeurs empiriques. Les ecarts font systematiquement l'objet d'un commentaire.
• Les montants budgetaires ä la hausse, dans le compte 3134.00 / Primes d'assurance de choses,

s'expliquent par de premieres mises en Service d'elements d'installations en 2025.
• L'avancement des travaux se traduit egalement par une augmentation de la Charge d'interets.

Aucune question n'est formulee concernant les comptes de fonctionnement.

3.2. Comptes d'investissement

Le commentaire ecrit porte sur les comptes suivants :
• Campte 5032.00 / Installation d'epuration des eaux usees (Total : CHF 20'513'370.-)

Du fait du financement autonome, les communes membres de l'Association ne doivent pas verser
de contributions aux investissements pour 2025. Les postes de couts concernant les
investissements doivent tout de meme etre approuves par l'Assemblee des delegues.
La repartition par commune selon la de de repartition des frais d'exploitation 2024-2025-2026 est
presentee dans un tableau.

• Campte INV00001 / Planificateur general STEP Seeland Süd
Couts des honoraires du planificateur general. Les complements prevus au projet sont pris en
campte pour les adaptations des honoraires du planificateur general.

• Campte INV00002 / Planificateur general - prestations supplementaires
Les honoraires prevus pour les ajouts au projet concernant les objets alimentation electrique de
secours et installation photovoltaique sont pris en campte.

• Compte INV00003 / Projet de construction
- Le projet de construction (etat 2022) pour l'adaptation de la conduite gravitaire est pris en campte.
- Les projets de construction (etat aout 2023) pour la modification du projet de delocalisation des

bätiments administratifs et d'exploitation ainsi que la transformation de l'immeuble Cibolini sont
pris en compte.

- Seront aussi comptabilisees les depenses supplementaires pour l'inflation.
- Suite des soumissions, conclusion des contrats et projet d'execution pour la phase ?1 de

construction et le raccordement ä Galmiz.
- Suite des travaux de genie civil (gros oeuvre, second oeuvre) pour les ouvrages de traitement

mecanique et de biofiltration.
- En septembre, debut du montage des principaux composants et des conduites des equipements.
- Debut des travaux en septembre de la construction de la conduite gravitaire de raccordement ä

Galmiz.

Suite ä la presentation, divers points font l'objet de demandes de precisions :
• A la demande de Harald Wild, delegue de la commune de Gurbrü, an explique que l'association

de STEP est autofinancee conformement ä une decision de principe prise en 2017. C'est pourquoi
les communes n'ont pas ä verser de contributions aux investissements, hormis les charges
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d'interets. Neanmoins, les communes membres de l'association sont responsables de l'ensemble
de l'emprunt.

Bien que le financement soit externe, les postes du budget d'investissement doivent etre approuves
par les delegues.

• Julia Senti, deleguee de la commune de Morat, demande pourquoi la Situation des taux d'interet
semble plus mauvaise que ce qui est habituellement le cas pour les communes.
On explique que les conditions pour les associations de STEP ne sont, en pratique, pas plus
mauvaises que pour les communes. On demande systematiquement plusieurs offres pour les
placements de prets (par tranches de CHF 5 millions). Le comite decide alors de l'offre la plus
avantageuse. Le fait est, cependant, que les premiers emprunts ont du etre contractes ä un
moment oü les conditions etaient relativement peu favorables.

3.3. Rapport de la commission financiere
Dans san rapport du 30 septembre 2024, la CoFin recommande aux delegues d'approuver le budget
2025 (comptes de fonctionnement et investissements).

Jörg Bönzli, membre de la CoFin et delegue de la commune de Chietres, informe que la CoFin a
examine de maniere approfondie le budget 2025. Les questions en suspens ont pu etre resolues et
la CoFin recommande donc l'approbation du budget 2025 qui lui a ete soumis.

Aucune remarque ou question n'est formulee par les delegues.

3.4. Approbations des budgets des comptes de fonctionnement et d'investissement
Ursula Schneider Schüttel procede au vote.

Vote : Budget 2025 Comptes de fonctionnement
Les delegues acceptent ä l'unanimite le budget 2025 des comptes de fonctionnement d'un montant
de CHF1'240700.-.

Vote : Compte INV00001 /_Planificateur oeneral de la_STEP_See!and Süd / Total CHF 823'154.-
Les delegues acceptent ä l'unanimite le poste d'investissement du planificateur general de la STEP
Seeland Süd.

Vote : Compte 1NV00002 / Planificateur aeneral, prestations supplementaires / Total CHF 174'097.-
Les delegues acceptent ä l'unanimite le poste d'investissement du planificateur general, prestations
supplementaires.

Vote : Compte INV00003 / Proiet de construction / Total CHF 19'516'119.-
Les delegues acceptent ä l'unanimite le poste d'investissement du projet de construction.

Ursula Schneider Schüttel remercie les delegues pour l'approbation des investissements prevus en
2025.

4LPIan financier 2025-2029 - Prise de connaissance
Les delegues ont re?u le plan financier (version du 28.08.2024), le commentaire ainsi que le rapport
de la commission financiere (dato du 30.09.2024) avec l'invitation ä l'assemblee des delegues.

Les communes membres de l'association ont re?u le plan financier par courrier electronique en
septembre dernier, raison pour laquelle le plan financier ne sera pas aborde plus en detail.
On precise que la premiere annee d'exploitation a egalement ete prise en campte dans la
planification. La base de calcul ä ce sujet est indiquee dans le commentairejoint en annexe.

Harald Wild, delegue de la commune de Gurbrü, demande s'il est acquis que l'exploitation de la
STEP commencera vraiment en 2027, avec les coüts d'exploitation qui y sont lies.
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On explique que, en 2027, les eaux usees de Chietres s'ecouleront dejä vers Montilier. Par
consequent, l'exploitation entramera egalement des coüts de personnel. Comme le personnel de la
STEP de la region de Morat et de celle de Chietres sera transfere ä l'association de STEP Seeland
Süd, la transition devrait se faire sans heurts dans le domaine du personnel.
Un groupe de travail a ete mis en place pour planifier la future Organisation de la STEP Seeland Süd
(suite ä la dissolution des deux autres associations de STEP). Dans cette perspective, il s'agit de
prendre en campte de nombreux domaines (p. ex. les Tl, la comptabilite, l'exploitation etc.) et d'en
definir l'organisation. On integre systematiquement les resultats correspondants dans le plan
financier, mais il n'est pas encore possible de donner des indications precises et concretes sur les
coQts.

Les delegues n'ayant pas d'autres questions ä poser, ils ont pris connaissance du plan financier
2025-2029.

5) Orientations
Les informations concernant la future Organisation de la STEP Seeland Süd ont ete presentees au
point 4 de l'ordre du jour - Plan financier. Aucun autre sujet n'est inscrit au point « Orientations » de
l'ordre du jour.

61 Divers
6.1. Envoi de la presentation de la commission des constructions aux communes membres

de I'association
Jörg Bönzli, de la commune de Chietres, propose que la presentation de la commission des
constructions soit envoyee aux communes. De cette maniere, elles seront egalement tenues au
courant du calendrier du projet de construction.
La proposition est approuvee et la presentation sera prochainement envoyee aux communes par
courrier electronique.

6.2. Remerciements

Julia Senti, de la commune de Morat, exprime ses remerciements pour le debut des travaux de
coordination des trois associations de STEP.

Personne ne demande la parole.

La presidente remercie les delegues de leur participation ä l'assemblee de ce jour. Pour terminer,
eile souhaite ä tous une bonne fin d'annee et un bon redemarrage dans la nouvelle annee.

L'assemblee des delegues est levee ä 20h20. Toutes les personnes presentes sont invitees ä un
aperitifau nom de l'association de la STEP Seeland Süd.

ASSOCIATION INTERCOMMUNALE POUR
L'EPURATION DES EAUX US£ES

SEELAND SÜD
La Presidente La Secretaire

Ursula Schneider Schüttel Silvia Sommer

'.L.i^ ./7^
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